

## LO MÁS RELEVANTE SOBRE: SALUD, EDUCACIÓN, COMERCIO EXTERIOR, SEGURIDAD, AMBIENTE Y LA AGENDA NACIONAL

*MBA. Carlos Carranza Villalobos<sup>1</sup>*

*Licda. Laura Catalina Brenes Arce<sup>2</sup>*

El informe del proyecto, presentado a la prensa el 25 de octubre, se enfoca en el análisis de temas relacionados con el sector salud, la educación, el comercio exterior, la seguridad ciudadana, el ambiente y por último la Agenda Nacional; los cuales hemos considerado son los más relevantes en la actual coyuntura. Una síntesis de cada uno de ellos se presenta a continuación.

**Salud:** es un tema de decisiones inacabadas, si analizamos el decaimiento de la Dimensión Salud, en términos de la baja en el perfil del sector social, nos damos cuenta que existe un relativo deterioro en la CCSS. Aunado a esto se ve el Ministerio de Salud, con la pérdida de la función rectora y el nivel de planificación, ausente ante la opinión pública.

En este punto es donde nos preguntamos ¿el Ministerio de Salud tiene una presencia real? ¿Ejerce el liderazgo real y la rectoría dicho ministerio?

**Educación:** se encuentra entre conflictividad y dudas. En esta compleja dimensión destaca:

- I. Un aumento de la deserción en secundaria pese a los esfuerzos del MEP, con esfuerzos para invertir en colegios que están en deterioro de espacio físico y esfuerzos como programas como PROEDUCA.
- II. La Infraestructura física muestra agotamiento de su vida útil (deterioro de algunas de ellas y la falta de mantenimiento preventivo en las mismas).
- III. La renovación curricular ha contado con una gran oposición de los sectores conservadores, como se expresa en la discusión con la Iglesia Católica.
- IV. Tensas relaciones entre los gremios de Educación y el MEP, lo que ha provocado un fortalecimiento paulatino de los movimientos sindicales.

---

<sup>1</sup> Sociólogo y politólogo. Académico e investigador del proyecto Análisis de Coyuntura de la Escuela de Sociología de la Universidad Nacional. Correo electrónico: [carlos.carranza@ucer.ac.cr](mailto:carlos.carranza@ucer.ac.cr)

<sup>2</sup> Socióloga. Académica e investigador del proyecto Análisis de Coyuntura de la Escuela de Sociología de la Universidad Nacional. Correo electrónico: [laurabrenesarce@gmail.com](mailto:laurabrenesarce@gmail.com)

- V. Sigue presente el tema ético en el caso de las consultorías, en las cuales, se ha puesto en duda las decisiones tomadas por el Ministro del Ramo.
  
- VI. Presión y demanda de una mayor Educación Técnica por parte del Sector Empresarial.

**Comercio Exterior:** Costa Rica se ha visto caracterizada como una economía más diversificada. El Ministerio de Comercio ha trabajado coherentemente en su proceso de fortalecimiento de la plataforma. Se identifican, en primera instancia, las visitas a Corea del Sur y China, las cuales han permitido diversas negociaciones que a su vez consolidan las relaciones con dichos países.

**Seguridad:** existe una agenda recurrente y esfuerzos fuertes en materia de narcotráfico, corrupción y crimen organizado, lo que ha permeado la estructura policial y jurídica. Siendo este un sector prioritario de mejora continua del presente gobierno, produce, contradictoriamente, un abismo entre la realidad y lo que debería ser.

**Ambiente:** los cambios ambientales impactan al país, se crea la necesidad de políticas más activas en ambiente y riesgo. Se producen daños a nivel de infraestructura, lo que conlleva a poner al desnudo la falta de la política ante el riesgo, reconociéndose la gravedad de los desplazamientos urbanos y su efecto a mediano plazo sobre la economía.

La **Agenda Nacional:** es el tema clave de este informe ¿Hacia donde vamos? y ¿Quién toma las decisiones reales? ¿Cuáles son las decisiones que deberían tomarse? Se generan una serie de momentos en la agenda nacional importantes para resaltar:

- **Las Guías de Sexualidad:** Una discusión ideológica de convergencia entre las iglesias evangélicas y la Iglesia Católica.
- **Presencia relativa en órganos políticos de los sectores más conservadores:** Nuevos grupos preponderantes en la escena pública, de distintas posiciones.
- **Improvisación en las decisiones:** El tema de La Trocha, pasa por niveles Éticos y por la falta de diseños básicos tanto en su formulación como en su ejecución.
- **El roce entre lo privado y lo público:** Tema recurrente en relación con la ética Pública en la decisión que toman ciertas autoridades.
- **Las Sociedades de Convivencia:** Son un tema que enfrenta posiciones y divide a la sociedad costarricense.
- **Salarios de los y las costarricenses:** Un tema que es de vital importancia para diferentes sectores económicos y sociales.
- **Infraestructura vial:** un tema de nunca acabar con una frágil capacidad institucional.

**25 de octubre del 2012**